

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA  
Ciudad Universitaria, 10 de diciembre de 2021.

---



## **La UAEM en la prensa:**

Facultad de Ciencias Químicas e Ingeniería, entre las mejores del país

## **Estatal:**

Cuatro hombres muertos hoy por Covid y 25 contagios más

## **Nacional:**

El gobierno de Zacatecas debe \$284 millones a la UAZ

## **Internacional:**

Los Nobel Le Clézio, Heckman y profesores distinguidos expresan apoyo a comunidad del CIDE

## La UAEM en la prensa:

### *Facultad de Ciencias Químicas e Ingeniería, entre las mejores del país*

Por sus indicadores académicos, de investigación y calidad, la Asociación Nacional de Facultades y Escuelas de Ingeniería (Anfei) reconoció a la Facultad de Ciencias Químicas e Ingeniería (FCQel) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) como una de las mejores cinco facultades del país, informó Viridiana Aydeé León Hernández, directora de esta unidad académica. Este día en la sala de juntas de la rectoría, Viridiana León entregó su tercer informe de actividades por el periodo 2020-2021, al rector de la UAEM Gustavo Urquiza Beltrán, en el que destacó logros de capacidad académica, como el 100 por ciento de la matrícula en programas de calidad, el 90 por ciento de los profesores que cuentan con perfil deseable Prodep, así como el 65 por ciento con la habilitación en el Sistema Nacional de Investigadores (SNI). La directora de la FCQel, reconoció que los logros en esta unidad académica son gracias a la comunidad de estudiantes, docentes, académicos y personal administrativo y de confianza, por lo que externó una felicitación a todos, quienes han sido apoyados por la administración central. "Hemos tenido un avance considerable respecto al 2017 donde se fincó la planeación para este periodo en materias de gestión y gobernanza, también destacamos las certificaciones ante la norma ISO 9001:2015, y en este momento estamos trabajando para refrendarlas. Además, concluimos la reestructuración de la maestría en Ingeniería Eléctrica-Electrónica, lo que nos ha permitido mantener nuestros niveles en el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt)", expresó. Por su parte, Gustavo Urquiza reconoció los logros de la facultad y mencionó que para transitar en el camino a la excelencia es necesario continuar en el trabajo por mantener la calidad de los programas académicos. "Los logros de la FCQel son tangibles, sabemos que no ha sido fácil, sin embargo, el reconocimiento que hace la Anfei es sobresaliente, lo que contribuye a los indicadores de excelencia universitarios y realza el nombre de la institución a nivel nacional", dijo el rector. Finalmente, la directora de la FCAel, mencionó que si bien los últimos años han sido complicados derivados de la contingencia sanitaria ocasionada por Covid-19, se han tenido nuevas fortalezas, "como la incorporación de competencias digitales en el entorno docente y administrativo, con más de 2 mil 500 estudiantes que tomaron clases virtuales este semestre". En esta actividad también estuvieron presentes José Mario Ordóñez Palacios, secretario Académico de la UAEM y de la FCQel, María del Carmen Torres Salazar, secretaria de Investigación y Posgrado; Angélica Galindo Flores, secretaria de Docencia; Marisol Rodríguez Villegas, jefa de Enlace, así como consejeros técnicos y universitarios.

**El Regional del Sur**, p.7, (Redacción),

<https://www.elregional.com.mx/facultad-de-ciencias-quimicas-e-ingenieria-entre-las-mejores-del-pais>

### *Pesistas representaron a la UAEM en evento nacional*

San Luis Potosí fue sede del torneo del pavo de la disciplina de halterofilia, donde Morelos y en específico la delegación de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos obtuvieron grandes resultados destacando Sofía Brito quien pertenece a la Preparatoria de Puente de Ixtla, con dos medallas de bronce y una medalla de plata en la división 71 kilos, categoría sub 17. Además, el reciente medallista en Juegos Nacionales Conade, Ricardo Sánchez fue acreedor de medalla de bronce en la modalidad del arranque categoría mayores, división 61 kg y Alejandra Lobatón Perea, medalla de bronce en la modalidad de envión y también bronce en el puntaje total, ambos pertenecientes a la Facultad de Ciencias Aplicadas al Deporte, ella en división 76 kg sub 20. Por su parte, Ilse Contreras medalla de bronce en la modalidad de arranque, medalla de bronce en envión y medalla de bronce en el total, división más de 87 kg sub 20, de la Facultad de Ciencias Químicas e Ingeniería. Carlos Delgado división 73 kg, sexto lugar general de la Escuela de Estudios Superiores Mazatepec y Pedro Islas categoría 81 kg sub-20, tercer lugar en la modalidad de arranque y tercer lugar en la modalidad del total. Finalmente, de la Facultad de Ciencias Aplicadas al Deporte, Balam Brito obtuvo medalla de bronce en la modalidad de arranque división 109 kg sub 20; Abraham Millán división 96 kg sub 23, sexto lugar y Raymundo Sánchez cuarto lugar general división 96 kg sub-20. Con esto se demuestra el importante trabajo de directivos, entrenadores y atletas para que la fuerza y corazón venado continúe dando éstos excelentes resultados en favor de la halterofilia y el deporte universitario.

**Lo de Hoy Morelos**, (Mitza Pérez),

<https://morelos.lodehoy.com.mx/en-juego/2021/12/09/2654/pesistas-representaron-la-uaem-en-evento-nacional>

## Estatal:

### *Cuatro hombres muertos hoy por Covid y 25 contagios más*

La Secretaría de Salud informó que a la fecha en Morelos se han estudiado 254 mil 159 personas, de las cuales se han confirmado 50 mil 666 con coronavirus Covid-19; 131 están activas y se han registrado 4 mil 953 defunciones. Los nuevos pacientes son 14 mujeres quienes se encuentran aisladas en sus hogares.

También 11 hombres quienes se encuentran en resguardo domiciliario. En tanto, las nuevas defunciones se registran en 4 masculinos que padecían diabetes e hipertensión; también 2 féminas que presentaban diabetes, hipertensión y obesidad. La institución mencionó que, de los 50 mil 666 casos confirmados, 88 por ciento están recuperados, 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, 1 por ciento en hospitalización, mientras que el 10 por ciento lamentablemente ha fallecido.

**El Regional del Sur**, (Redacción),

<https://www.elregional.com.mx/cuatro-hombres-muertos-hoy-por-covid-y-25-contagios-mas>

**Diario de Morelos**, p.2, (Redacción).

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-25-nuevos-casos-y-seis-defunciones-2/>

**Zona Centro Noticias**, (Sin firma),

<https://www.zonacentronoticias.com/2021/12/en-morelos-se-han-confirmado-50-mil-666-con-coronavirus-covid-19/>

## Nacional:

*El gobierno de Zacatecas debe \$284 millones a la UAZ*

El gobierno estatal, que encabeza el morenista David Monreal Ávila, adeuda a la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) 272 millones de pesos por concepto de subsidio ordinario, además de 12 millones correspondientes al rubro de política salarial, cuando falta menos de un mes para que concluya el presente año, denunció José Juan Martínez Pardo, líder del Sindicato de Personal Académico de la máxima casa de estudios del estado (SPAUAZ). El dirigente sindical solicitó en una misiva al rector de la institución de educación superior y posgrados, Rubén Ibarra Reyes, entregar un informe a los maestros universitarios sobre las negociaciones que realiza con el mandatario estatal para garantizar el pago de las quincenas de diciembre y el aguinaldo a más de 2 mil 500 docentes.

**La Jornada**, p.28, (Alfredo Valadez Rodríguez),

<https://www.jornada.com.mx/2021/12/10/estados/028n1est>

*Gobierno se deslinda de conflicto de UDLAP*

El gobierno del estado, que encabeza el mandatario Miguel Barbosa Huerta, no tiene ni ha tenido nunca la posesión del campus y no es parte del conflicto legal de la Universidad de las Américas Puebla (UDLAP). También responsabilizó a la doctora Cecilia Anaya Berríos de mantener la decisión de no reactivar la vida académica al interior de la universidad para el regreso presencial a clases. En el diálogo que tuvo una comitiva de estudiantes de la UDLAP con los secretarios Ana Lucía Hill Mayoral, de Gobernación; Melitón Lozano Pérez, de Educación, y la subsecretaria de Educación Superior, América Rosas Tapia, los servidores públicos reiteraron que el control administrativo de la universidad se encuentra a cargo de la doctora Anaya Berríos.

**El Universal**, (Redacción),

<https://www.eluniversal.com.mx/estados/gobierno-se-deslinda-de-conflicto-de-udlap>

**Milenio**, (Jaime Zambrano),

<https://www.milenio.com/politica/gobierno/cecilia-anaya-impide-abra-campus-udlap-gobierno-puebla>

*La Universidad de Naucalpan, inviable: alcaldesa electa*

La alcaldesa electa panista Angélica Moya afirmó que la Universidad Pública de Naucalpan no es viable, por lo que buscará espacios para que los jóvenes del municipio accedan a opciones diferentes a esa institución, ubicada en un rancho que fue propiedad de Carlos Montemayor, suegro del narcotraficante Édgar Valdez, La Barbie. Consideró que la situación financiera de Naucalpan es muy complicada y la casa de estudios va a salir muy cara; además, no hay vías de acceso, el inmueble no es adecuado para una instalación universitaria y no hay rutas de camiones. Destacó que, para iniciar su gestión, el primero de enero, deberá gestionar un crédito bancario de 200 millones de pesos.

**La Jornada**, p.29, (Silvia Chávez González),

<https://www.jornada.com.mx/2021/12/10/estados/029n6est>

*Cierran sus puertas 30 colegios y universidades poblanas por pandemia*

Al menos 30 colegios en Puebla de educación básica y media superior, así como instituciones de educación superior con colegiaturas de bajo costo cerraron sus puertas ante los efectos económicos que dejó la pandemia y políticas gubernamentales contra la educación privada. De acuerdo con Germán Molina Carrillo, director del Instituto de Ciencias Jurídicas (ICI), de los planteles que cerraron, alrededor de 22 fueron colegios de educación básica; mientras que ocho eran instituciones de educación superior. Señaló que se está presentando un doble impacto contra las escuelas privadas porque los padres de familia están resintiéndolo

efectos económicos y, al mismo tiempo, las autoridades federales y estatales están impulsando políticas educativas en contra de quienes están invirtiendo en la educación.

**Milenio**, (Jaime Zambrano),

<https://www.milenio.com/estados/cierran-puertas-30-colegios-universidades-poblanas-pandemia>

#### *México se apunta para ir a la Luna y Marte*

México viajará al espacio de la mano de Estados Unidos, luego de que la Cancillería anunció la incorporación de nuestro país al Proyecto Artemisa, encabezado por la administración de Joe Biden, que busca que una mujer llegue a la Luna en 2025 y que por primera vez el humano pise el planeta Marte. El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, destacó que las dos naciones aspiran a una nueva era, y qué mejor que iniciarla juntos, con una visión hacia la estratosfera. México y Estados Unidos irán a lugares donde todavía no ha ido la humanidad, es un sueño grande que se hará realidad", aseguró. En tanto, el titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Marcelo Ebrard, exhortó a los mexicanos que quieran ser parte del proyecto Artemisa acercarse a la Cancillería. En su oportunidad, el embajador de México en Estados Unidos, Esteban Moctezuma, reveló que fue la vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, quien animó al presidente mexicano Andrés Manuel López Obrador a unirse a esta iniciativa espacial durante la Cumbre Trilateral que se realizó en Washington. El Proyecto Artemisa tiene como objetivo promover normas para el espacio, así como evitar la basura espacial y hacer frente a la crisis del cambio climático.

**Excélsior**, (Ernesto Méndez),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-se-apunta-para-ir-a-la-luna-y-marte/1487194>

#### *IPN premia a ganadores de concurso nacional de fotografía sobre derechos humanos*

El director general del Instituto Politécnico Nacional, Arturo Reyes Sandoval, aseguró que se reforzarán todas las acciones institucionales que fortalezcan, en cada uno de los integrantes de la comunidad politécnica, el respeto, la honestidad, la integridad, la responsabilidad sustentable, la solidaridad, la cultura de paz y el respeto a los derechos humanos. Al premiar a los ganadores de los primeros lugares del XI concurso nacional de fotografía sobre derechos humanos, cuyas imágenes conforman una exposición ubicada en las instalaciones de la Biblioteca Nacional de Ciencia y Tecnología "Víctor Bravo Ahuja", en la Unidad Profesional "Adolfo López Mateos", Reyes Sandoval enfatizó que es necesario que desde edades tempranas se inculquen los principios de justicia, bienestar e igualdad, que son parte fundamental de los derechos humanos, para que en el futuro los puedan promover y compartir con sus padres y otras personas.

**Milenio**, (Alma Paola Wong),

<https://www.milenio.com/politica/comunidad/ipn-premia-ganadores-concurso-foto-derechos-humanos>

#### *Violencia de género debe ser desterrada de la UNAM: Pedro Salazar*

La Universidad Nacional Autónoma de México ha tomado acciones para combatir la violencia de género, pero ante el panorama tan lastimoso que enfrenta el país es necesario que la universidad la siga atendiendo hasta erradicarla, afirmó el director del Instituto de Investigaciones Jurídicas, Pedro Salazar. "Hay un reclamo que ha sido escuchado y que no debemos dejar, a la vez que el fenómeno está y hay que atenderlo, se han venido adecuando las normas universitarias para lograr esa finalidad", sostuvo durante el EF Meet Point Virtual. La UNAM bajo fuego ¿En riesgo su autonomía? Salazar reiteró el compromiso de la universidad para afrontar la violencia contra las mujeres, pero también en contra de la comunidad LGBTQIA+. Entre las medidas implementadas por la UNAM se encuentra el Protocolo de Atención a Casos de Violencia de Género que es gestionado a través de la Unidad de Atención de Denuncias (UNAD), Oficinas Jurídicas de la entidad o dependencias correspondientes y las Personas Orientadoras (PO). Por otro lado, la Coordinación para la Igualdad de Género de la UNAM ha realizado mesas redondas, conferencias y conversatorios, círculos de reflexión, conciertos, lecturas de poesía y hasta clases de vogue a distancia, a partir de las múltiples propuestas recibidas de la comunidad. De acuerdo con Salazar, las acciones implementadas por la UNAM responden al programa planteado por las mujeres y el colectivo LGBTQIA+.

**El Financiero**, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/12/09/violencia-de-genero-debe-ser-desterrada-de-la-unam-pedro-salazar/>

#### *UNAM critica 'parejo' a todos los gobiernos porque es la naturaleza de su espíritu: Salazar Ugarte*

"La relación de la universidad a lo largo de su historia con los diferentes gobiernos de los distintos partidos políticos, y no únicamente con el Gobierno Federal, (...) siempre ha sido una relación que, si bien se finca en el respeto, también está fincada en una tensión, porque la universidad por su propia naturaleza tiene un espíritu crítico. 'La universidad es la conciencia crítica de la sociedad', decía José Ortega y Gasset y es cierto", apuntó Pedro Salazar Ugarte, director del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM en EF Meet Point. La UNAM bajo fuego ¿en riesgo su autonomía? "Las críticas que provienen de la universidad y que han provenido hacia todos los gobiernos, en distintos momentos han generado distintas tensiones, eso es inevitable y diría que es positivo para el país", agregó Ugarte. Además, reiteró que la postura de la UNAM, en

distintos momentos, temas y pronunciamientos, genera tensión “porque no necesariamente coinciden con la retórica y la agenda del gobierno en turno”.

**El Financiero**, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/12/09/unam-critica-parejo-a-todos-los-gobiernos-porque-es-la-naturaleza-de-su-espiritu-salazar-ugarte/>

#### *Inauguran Clínica Jurídica en Universidad Iberoamericana Torreón*

Este jueves por la mañana la Universidad Iberoamericana (UIA) plantel Laguna, inauguró la Clínica Jurídica con la presencia del ministro en retiro Dr. José Ramón Cossío Díaz, quien previo a la ceremonia de inauguración impartió la conferencia Magistral denominada “La enseñanza del Derecho para los Problemas del Siglo XXI”. El Rector de la UIA, Juan Luis Hernández Avendaño, dio a conocer que a través de esta clínica jurídica, los estudiantes de Derecho no sólo podrán obtener sus conocimientos a través de la teoría, sino de la práctica, apoyando a la comunidad. Expuso que en los últimos años la universidad ha concretado su pedagogía en aprendizaje situado, es decir “aprender desde, con y para la realidad”.

**Milenio**, (Adriana Magallanes),

<https://www.milenio.com/estados/torreon-inauguran-clinica-de-derecho-en-ibero>

#### *UNAM realiza congreso para regreso seguro a la actividad deportiva presencial*

Ayer continuaron las actividades del Congreso Universitario del Deporte y la Cultura Física, organizado por la UNAM, donde se dieron otros temas de suma importancia para el claro objetivo que persigue la institución: regresar a la actividad de manera presencial de forma segura ante la pandemia mundial por covid-19. “De manera histórica es la primera vez que celebramos un congreso universitario del deporte y la cultura física, y este año por las condiciones y la realidad que nos ha tocado vivir en esta vorágine de la covid-19, lo hemos dedicado a englobar desde las múltiples disciplinas y puntos de vista. La celebración de este congreso es para tratar de regresar de la manera más segura con el acompañamiento sanitario, sanitario, epidemiológico, psicológico y nutricional, todo lo que requeriremos para hacer frente a esto que todos vivimos y cómo hacerlo de la mejor manera ahora que estamos retornando a la vida presencial”, declaró Alejandro Fernández, director general del deporte universitario.

**Milenio**, (Carlos Cruz),

<https://www.milenio.com/deportes/mas-aficion/unam-realiza-congreso-regreso-seguro-actividad-deportiva>

#### *Estudio de la UNAM objeta aporte del Inegi; población sólo reconoce sus encuestas y censos*

Los estudios e información aportados por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) tienen poca utilidad entre el grueso de la población, quienes en su mayoría ubican más al organismo por sus encuestas y censos, que, por otras actividades, de acuerdo con un estudio que fue elaborado en la UNAM. “Aún cuando se conoce al Instituto, las personas no encuentran una forma de utilizar la información que proporciona”, indicó el análisis Percepciones Sociales del Inegi, realizado por el Instituto de Investigaciones Sociales de la máxima casa de estudios. El reporte indica que la mayoría de las personas no utiliza la información para formular criterios de decisión cotidiana, y que diversos de estos conceptos son más derivados de conocimiento intuitivo que del uso de los datos aportados.

**Heraldo de México**, (Adrián Arias),

<https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/12/10/estudio-de-la-unam-objeta-aporte-del-inegi-poblacion-solo-reconoce-sus-encuestas-censos-361304.html>

#### *México rebasa las 296 mil muertes por Covid; hay más de 3 mil nuevos contagios*

El número de muertes por Covid-19 se elevó a 296 mil 186, debido a que en un día México reportó 293 decesos. La Secretaría de Salud informó que las tres entidades que continúan reportando el mayor número de fallecimientos son Ciudad de México, Estado de México y Jalisco. Además, se registraron 3 mil 180 nuevos contagios; por tanto, el acumulado de casos confirmados se incrementó a 3 millones 911 mil 714. En promedio, la ocupación nacional hospitalaria en camas generales se mantuvo en 17% y en camas con ventilador bajó a 12%. La curva epidémica presentó una reducción del 13%; por tanto, las personas que se consideran casos activos estimados, por presentar síntomas en los últimos 14 días, son 20 mil 241. Los pacientes que se han recuperado de la enfermedad son tres millones 266 mil 965.

**Excelsior**, (Patricia Rodríguez Calva),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-rebasa-las-296-mil-muertes-por-covid-hay-mas-de-3-mil-nuevos-contagios/1487101>

**El Economista**, (Redacción),

<https://www.economista.com.mx/politica/Numero-de-casos-de-Covid-19-en-Mexico-al-09-de-diciembre-de-2021-20211209-0130.html>

### *Vacunación contra Covid-19*

De acuerdo al Comunicado Técnico Diario de coronavirus, 65 millones 630 mil 611 personas ya tienen el esquema completo de vacunación. Y 13 millones 571 mil 457, son quienes recibieron un nuevo esquema. Lo anterior representó el 86% de la población adulta del país, con 79 millones 202 mil 068 mexicanos inmunizados -con una o dos dosis-. Desde el 23 de diciembre del año pasado, México ha tenido disponibles 185 millones 671 mil 375 biológicos.

**Excelsior**, (Patricia Rodríguez Calva),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-rebasa-las-296-mil-muertes-por-covid-hay-mas-de-3-mil-nuevos-contagios/1487101>

## **Internacional:**

### *Los Nobel Le Clézio, Heckman y profesores distinguidos expresan apoyo a comunidad del CIDE*

Entre los raudales de cartas y muestras de apoyo de instituciones, grupos de académicos y sociedades científicas, dentro y fuera del país, ahora se suman la de cuatro destacados personajes, entre ellos dos Nobel. Jon Elster, "Profesor Robert K. Merton" de Ciencias Sociales, de la Universidad de Columbia, en Nueva York; Marc Fleurbaey, director de Investigación del Centro Nacional de la Investigación Científica (CNRS); James Heckman, "Profesor Distinguido Henry Schultz" de Economía, Universidad de Chicago y Premio Nobel de Economía 2000; y el escritor Jean-Marie Gustav Le Clézio, Nobel de Literatura 2008 suscriben la siguiente carta de apoyo al CIDE

**La Crónica de Hoy**, (Isaac Torres Cruz),

<https://www.cronica.com.mx/academia/nobel-le-clezio-heckman-profesores-distinguidos-expresan-apoyo-comunidad-cide.html>

### *La mala eliminación de mascarillas puede crear un desastre medioambiental*

El uso de elementos de protección como las mascarillas ha aumentado con la pandemia, pero se han dado pocas orientaciones sobre cómo reciclarlas de forma segura, por lo que, si no se mejoran las prácticas de eliminación, "se avecina un desastre medioambiental". Así lo señaló el director de Revolution Plastics de la Universidad de Portsmouth (Reino Unido), Steve Fletcher, al comentar un estudio encabezado por ese centro el cual indica que los residuos de mascarillas aumentaron un 9.000 % entre marzo y octubre de 2020. La investigación que publica Nature Sustainability muestra además una relación directa entre la legislación nacional y la aparición de residuos que incluían mascarillas y otros equipos de protección personal, como guantes, relacionados con la covid-19.

**La Crónica de Hoy**, (EFE en Madrid),

<https://www.cronica.com.mx/academia/mala-eliminacion-mascarillas-crear-desastre-medioambiental.html>

### *Astronautas de China dan lecciones de física desde el espacio*

Astronautas chinos transmitieron este jueves una clase de física desde la estación espacial del país, que aún está en construcción. Durante la clase se demostró cómo la ingravidez afecta la fuerza de sustentación, el movimiento de los objetos y la óptica. Estudiantes de Beijing, la región semiautónoma de Hong Kong y otras tres ciudades 'inundaron' a los astronautas con preguntas sobre la vida en el espacio y recibieron un tour virtual de la estación. El evento también fue emitido en vivo para el público. Wang Yaping, la única mujer a bordo de la estación, fue la profesora con ayuda de Ye Guangfu, mientras el comandante en jefe Zhai Zhigang manejaba la cámara. Wang impartió una clase similar a bordo de una estación experimental en 2013. Los tres son la segunda tripulación a bordo de la estación permanente, que al completarse pesará unas 66 toneladas, mucho menos que la Estación Espacial Internacional, que está en órbita desde 1998 y pesa unas 450 toneladas. Junto con la instalación de los equipos, la tripulación está evaluando las condiciones de vida en el módulo Tianhe y realizando experimentos de medicina espacial y otras disciplinas. El programa espacial chino no tiene acceso a la Estación Espacial Internacional debido a los temores de Estados Unidos por sus conexiones militares.

**El Financiero**, (AP),

<https://www.elfinanciero.com.mx/ciencia/2021/12/09/china-toma-clases-a-distancia-a-otro-nivel-astronautas-dan-lecciones-de-fisica-desde-el-espacio/>